

Ellos, los ministros

Cristianos, marxistas, masones, agnósticos y un judío. Jóvenes y viejos. Todos juntos en el gabinete de Aylwin

Quince minutos demoró el Presidente electo, Patricio Aylwin, en dar a conocer, el martes 9, los nombres de los 20 ministros que conformarán su primer gabinete.

El resultado final, políticamente, fue: nueve demócratacristianos, un independiente pro DC, ligado a la Iglesia Católica; seis socialistas (cuatro ex PS Arrarte, dos ex PS Almeyda, y un ex Mapu); dos radicales, un socialdemócrata progresista y uno del Partido Alianza de Centro, PAC.

Diez son católicos, dos pertenecen a la masonería, cinco adhieren al marxismo y uno tiene ascendencia judía. Las edades fluctúan entre los 37 años (René Cortés) y los 71 (Silva Cimma).

• **INTERIOR:** *Enrique Krauss Rusque*. Abogado, 57 años, cuatro hijos y diez nietos. Es segundo vicepresidente del DC, donde se le define como perteneciente al sector moderado. Fue subsecretario del Interior y uno de los hombres de mayor confianza de Eduardo Frei tanto así que fue portador de la famosa carta del ex Presidente a Mariamón, en la cual se "explicó" las razones del golpe militar de 1973.

Se define como un hombre cordial e inteligente. Cuando era estudiante en el Liceo Manuel Barros Borgoño y en el Instituto Nacional obtenía siempre las mejores calificaciones de su curso.

Una de sus grandes aficiones es el tango. Presidió en 1985 el Comité de Comemoración de los 50 años de "la desaparición física" — como dice él — de Carlos Gardel.

• **RELACIONES EXTERIORES:** *Enrique Silva Cimma*. Abogado, 71 años, Casado, tres hijos y cinco nietos. Desde agosto de 1983 es presidente del Partido Radical. Ex contralor general de la República (lo fue por diez años) y ex presidente del Tribunal Constitucional en tiempos del gobierno de Salvador Allende. Su nombre se identifica con el llamado "viejo tronco radical". Sólo le faltó ser bombero para coincidir con la característica de los antiguos radicales.

• **ECONOMIA:** *Carlos Ominami Pascual*. Ingeniero Comercial y doctor en

Economía. 39 años, casado. Durante seis años estuvo exiliado en Francia, donde fue asesor de los ministerios de Cooperación, Industrias del gobierno francés. En 1980 pudo volver a Chile.

En su época juvenil adhirió al MIR, para luego evolucionar a las posiciones renovadas del socialismo. Es vicepresidente del PPD y responsable de la comisión económica del Partido Socialista.

• **HACIENDA:** *Alejandro Foxley Rioseco*. Ingeniero Comercial y doctor en Economía. 50 años, casado, dos hijos. Es uno de los políticos menos rechazado por los sectores progubernamentales. Desde antes del 14 de diciembre se le consideraba seguro para el cargo. El propio Aylwin delegó en él toda la asesoría económica del programa del futuro gobierno.

Nadie desconoce su profundo profesionalismo. Desde la Corporación de Investigaciones Económicas para América Latina, Cieplán, ha entregado en los últimos años su visión de los problemas económicos, políticos y sociales que aquejan al país. Actualmente es Consejero Nacional del PDC.

• **EDUCACION:** *Ricardo Lagos Escobar*. 51 años, casado, cinco hijos. De la abogacía derivó a la Economía (se doctoró en *Duke University*, EE.UU) y de ahí a la política. Actualmente preside el PPD. Seguro de sí —arrogante a veces, según algunos— se hizo famoso cuando apareció en televisión desafiando a Pinochet. Desde entonces, aunque siempre dijo que no estaba en la carrera presidencial, no había encuesta en que no apareciera su nombre. Sin embargo, tuvo que sufrir un grave revés al no ser elegido senador por Santiago.

Pinochet se refirió a él en varias ocasiones, sin nombrarlo. "Don Froilán" (su segundo nombre) lo llamaba y lo acusó de ser un comunista encubierto.

• **JUSTICIA:** *Francisco Cumplido*. 59 años, casado. Ahondó en el campo constitucional desde que se recibió de abogado en 1957. Fue profesor en la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile, hasta que, en 1976, el decano Hugo Rosende le notificara la cesación en su cargo "por razones económicas".

Se le define como un constitucionalista. Fue redactor de la ley de Reforma Agraria en el gobierno del ex Presidente Frei, y del Estatuto de Garantías constitucionales que se presentó en 1970 al recién elegido Salvador Allende.

Después del golpe militar participó en el directorio del Grupo de los 24. Como técnico demócratacristiano fue el "cerebro" de las Reformas Constitucionales que se discutieron con Renovación Nacional y que se plebiscitaron el pasado 30 de julio.

• **DEFENSA:** *Patricio Rojas Saavedra*. 56, casado, cinco hijos. Médico cirujano. Tiene un pasado de intensa actividad política, demócratacristiano desde su época universitaria. Fue presidente del Centro de Estudiantes de Medicina y presidente de la FECH en 1958, cuando ocurrieron los enfrentamientos de los universitarios con el gobierno de Carlos Ibáñez. Fue subsecretario de Educación y el último ministro del Interior que tuvo el Presidente Eduardo Frei. Tenía entonces 37 años y fue uno de los ministros más jóvenes.

• **OBRAS PUBLICAS:** *Carlos Hurtado Ruiz Tagle*. 52, seis hijos. Casado con Leonor Larrain, con cuñado del presidente de la Democracia Cristiana, Andrés Zaldívar. Las dos familias tuvieron el privilegio de pasar el Año Nuevo con Patricio Aylwin, a quien invitaron a su fundo. Es doctor en Economía y miembro de la Comisión Política del Partido Alianza de Centro, PAC. Preside también la Corporación de Estudios Liberales. Es un pragmático que no le gusta ser encasillado en escuela económica alguna. Se define como un hombre de mucha fe en la empresa privada.

• **AGRICULTURA:** *Juan Agustín Figueroa Yávar*. 56, casado, cuatro hijos. Abogado, es profesor titular de la Escuela de Derecho de U. de Chile desde 1969. Es un radical de viejo cuño, con la cualidad inherente de ser másón. Ha logrado estar en el tope del éxito profesional abarcando en su trabajo todo el espectro socio-económico y político. Forma parte del directorio de cuatro empresas (Marítima de Inversiones, Cristal Chile, Elecmetal y Viña Santa



En "La Moneda chica": primera sesión ministerial

Rita) y es empresario agrícola. Está ligado a la familia comunista Insunza. Su hermana Aída y su cuñado Sergio Insunza sufrieron el exilio.

Actualmente es presidente de la Fundación Pablo Neruda.

• **BIENES NACIONALES.** *Luis Alvarado Constela.* 49, casado, cuatro hijos. Geógrafo y sociólogo. Es subsecretario del Partido Socialista Unificado. Durante el gobierno de Salvador Allende fue director ejecutivo de la Corporación Habitacional, Corhabit. En 1973 fue detenido y después de permanecer en el Estadio Nacional y en el Campamento Chacabuco, vivió exiliado en Argentina y Guatemala. Pudo regresar en 1980.

• **TRABAJO:** *René Cortázar Sanz.* 37, casado, tres hijas. Es el más joven de los ministros y, según algunos, el más hiperkinético de todos. Es doctor en Economía. Se ha desempeñado como investigador de Cieplán y coordinador de la Comisión Laboral de la Concertación. Director del Centro de Estudios Laborales Alberto Hurtado conoce estrechamente a los dirigentes sindicales. Ha sido también consultor de la Organización Internacional del Trabajo, OIT.

• **SALUD:** *Jorge Jiménez de la Jara.* 46, casado, tres hijos. Médico pediatra. Su padre también es médico, y como radical fue ministro de Salud de Salva-

dor Allende. Jiménez milita en la DC desde 1960 cuando entró a la Universidad Católica, donde fue dirigente de FEUC en tiempos de Claudio Orrego Vicuña. Pero se tituló en la U. de Chile en la cual continuó trabajando hasta ser exonerado en 1978. En lo académico tiene un master en Salud Pública en la Universidad John Hopkin de Estados Unidos.

• **MINERIA:** *Juan Hamilton Depassier.* 62, casado, cuatro hijos. Abogado. Fue el primer funcionario del gobierno de Eduardo Frei. En 1966 asumió como ministro de Vivienda y después fue senador. Decían que era el delfín presidencial de Frei. La antigua revista *PEC* lo llamó "Juanito Kennedy" o "Bob Hamilton". Por sus aguerridas intervenciones durante el gobierno de la UP, el diario *Puro Chile*, le otorgó trece veces "el huevo de oro". *El Siglo* lo llamaba "Dorian Gray" por su aspecto juvenil, a pesar de sus años (cosa que a él parece que le preocupa porque fue el único ministro que no dio a conocer su edad). En todo caso, su actividad política comenzó en 1950 como presidente de la FECH.

• **VIVIENDA:** *Alberto Etchegaray Aubry.* 44 años, casado, seis hijos. Ingeniero Civil. Independiente, se le considera el hombre de la Iglesia Católica en el gabinete. Fue el coordinador de la

comisión organizadora de la visita del Papa Juan Pablo II. Es socio de la Unión Social de Empresarios Cristianos, Usec. Director de la Fundación Trabajo para un Hermano y del Hogar de Cristo. Actualmente es miembro del Consejo Semanas Sociales de Chile, iniciativa dependiente de la Conferencia Episcopal.

• **TRANSPORTE:** *Germán Correa Díaz.* 50, casado, dos hijos. Se doctoró en Sociología en la Universidad de California, EE.UU. Ingresó al Partido Socialista cuando tenía 21 años, en donde fue bautizado como "el Chino", llegando a ser secretario general del sector Almeyda. También presidió el Movimiento Democrático Popular, MDP. Ahora es miembro del Consejo Nacional del PS unificado.

• **SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO:** *Enrique Correa Ríos.* 44, casado, seis hijos. Es Licenciado en Filosofía. Estudió en la Universidad Católica y en el Seminario Pontificio de Santiago. Ha tenido militancia en varios partidos. Fue dirigente de la Juventud Estudiantil Católica, presidente de la Juventud Democratacristiana, subsecretario general del Mapu, fundador del PPD y ahora miembro del PS unificado. Ha sido secretario ejecutivo de la Concertación de Partidos por la Democracia. Se dice que tiene una estrecha

SUBSECRETARIOS

La segunda fila

Después de designar a los ministros, Patricio Aylwin continuó arduamente trabajando para completar el total que incluye a los subsecretarios de los distintos ministerios, asesores y jefes de los servicios que son de la confianza del Presidente.

Los nombres de los subsecretarios serán dados a conocer, oficialmente, esta semana. Pero algunos ya estaban casi seguro, de acuerdo a las proposiciones que los nuevos ministros y los partidos políticos le han hecho llegar a Aylwin.

Esos nombres han sido recibido, con mucho optimismo por parte del presidente electo. Dice que el ánimo que lo inspira es que su gobierno sea efectivamente de unidad, que procure el reencuentro de todos los chilenos. De allí que la pluralidad será una característica de su equipo ministerial.

Hasta el fin de semana se barajaban los siguientes nombres de subsecretarios: **INTERIOR:** Ricardo Solari. Militante del Partido Socialista tendrá la importante función de tomar juramento a todos los ministros, en marzo. Solari ha desempeñado un activo papel en la Concertación de Par-

tidos por la Democracia. Su nombre ya está seguro en el segundo puesto de esta secretaría de Estado.

RELACIONES EXTERIORES:

Edmundo Vargas. Es miembro de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. En los últimos días ha estado trabajando en conjuntos con el canciller ya designado, Enrique Silva Cimma, por lo cual se considera que tiene completamente asegurado su cargo.

TRABAJO: Eduardo Loyola. Socialista. También se le considera nominado. Tanto así que con anterioridad fue mencionado como titular de la cartera, puesto para el cual se designó a René Cortázar. Ambos mantienen estrechas relaciones con el sector rural.

SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO: Jaime Moreno Laval. Democratacristiano. Periodista con vasta experiencia, renunció a la presidencia del Colegio de la orden para dedicarse a las labores de comunicación en la campaña presidencial, reasumiéndola luego de las elecciones.

JUSTICIA: Germán Molina. Socialista. Hasta ahora se ha de-

semeñado en la Comisión Chilena de Derechos Humanos como encargado de las relaciones internacionales. También en este ministerio están consideradas las subsecretarías de Carabineros, de Marina y de Guerra. En el caso de Carabineros sería designado Jorge Kinderman. Para Marina se reconoce como ya nominado a Augusto Varas, especialista en aspectos militares. En el caso de la subsecretaría de Guerra se da por seguro a Carlos Huneeus, ejecutivo del Centro de Estudios de la Realidad Contemporánea, Cerc, que ha estudiado en profundidad el problema de las transiciones de gobiernos autoritarios a democráticos.

HACIENDA: Alvaro Briones. Aunque en este cargo también un competidor: Alexis Guardia.

Los restantes cargos de subsecretarios serán los siguientes:

VIVIENDA: René Morales.

OBRAS PUBLICAS: Enrico Luber.

AGRICULTURA: Jorge Echeñique.

TRANSPORTES: Sergio González.

EDUCACION: Se mencionan dos nombres: Iván Navarro o Raúl Allard, aunque el primero ya ha estado trabajando con el ministro designado, Ricardo Lagos.

ECONOMIA: También se barajan dos candidatos: Ernesto Tiroñi y Nicolás Flaño.

ODEPLAN: Alvaro García Hurtado.

SALUD: Hernán Sandoval.

Respecto a otros cargos se daba por seguro hasta el fin de semana que el titular de Pro Chile será Jaime Ravinet, y que en Televisión Nacional asumirá como director el democratacristiano Jorge Navarrete.



Ricardo Solari



Eduardo Loyola



Edmundo Vargas



Germán Molina



Jaime Moreno Laval

relación con Aylwin, desde cuando éste hace 20 años era senador y el "Guatón" Correa —como se le conoce— era dirigente de la JDC.

• **SECRETARIA GENERAL DE LA PRESIDENCIA: Edgardo Boeninger Kausel.** 64, casado, seis hijos. Es ingeniero comercial, ingeniero civil y científico político. Ex rector de la U. de Chile (entre 1969 y 1973), consultor de Naciones Unidas y del Banco Mundial derivó a la política llegando a ser, en la actualidad vicepresidente del PDC.

• **ODEPLAN: Sergio Molina Silva.** 61, casado, tres hijos. Ingeniero Comercial. Fue decano de la Escuela de Economía de Universidad de Chile entre

1962 y 1964. De allí pasó a ser ministro de Hacienda del gobierno de Frei, cuando tenía 36 años, y sin ser militante DC, partido al cual ingresó recién en 1972. Tiene un lema: "El país está antes que el Partido y el partido antes que las personas".

• **CORFO: René Abeliuk Manasevich.** 58, casado, dos hijos. Abogado. Ingresó al Partido Radical en 1948. Ahora reconoce filas en la Social Democracia Progresista, de la cual es Vicepresidente. Hasta 1973 fue vicepresidente de la Confederación Democrática, Code, que realizó una fuerte oposición al gobierno de Allende. Sin embargo,

rechazó desde el primer día el gobierno militar.

• **COMISION NACIONAL DE ENERGIA: Jaime Tohá González.** 51, casado, dos hijos. Ingeniero Forestal. Militante del Partido Socialista, fue ministro de Agricultura de Salvador Allende. En 1973 fue detenido y permaneció en prisión hasta 1975 en que fue expulsado del país. Trabajó en México y Mozambique como funcionario de Naciones Unidas. Pudo regresar al país en vísperas del plebiscito de 1988. En todos estos años el golpe más fuerte que recibió fue la muerte en prisión de su hermano mayor José Tohá. •